

Recomendaciones sobre qué hacer y cómo prevenir los incendios forestales

De acuerdo a CONAF (2024), durante el período 2023-2024 se registraron 5.846 incendios forestales, cifra que podría reducirse este verano si se adoptan de manera oportuna las medidas adecuadas.

Con la llegada del verano, las temperaturas en el país comienzan a elevarse, generando condiciones cálidas y secas para las próximas semanas tal como lo confirma el último Informe Trimestral de la Dirección Meteorológica de Chile (2024). Esto, sumado a vientos intensos, favorecen la propagación de fuegos en áreas naturales e incluso extendiéndose a ciudades. Es así que, desde el mes de octubre y hasta marzo del próximo año, SENAPRED ha decretado alerta temprana preventiva debido a que se presentan condiciones favorables para su ocurrencia.

CONAF además activó esta semana el "botón rojo" en 51 comunas, extendidas desde la región de Valparaíso hasta el Maule, herramienta que se suma al "Visor Chile Preparado" de SENAPRED que permite identificar las zonas con mayor vulnerabilidad a la propagación de incendios forestales.

Si bien la Unidad de Análisis y Diagnóstico (UAD), CONAF señala que el 28% de los incendios son intencionales, indica además que el 64%, se debe a acciones negligentes por lo tanto prevenibles. La presencia de botellas de vidrio en zonas de pastizales, fogatas encendidas en lugares no permitidos, colillas de cigarro

mal apagadas y el derrame de bencina en los bosques son acciones humanas comunes que representan un grave riesgo para el entorno natural. Estas prácticas, muchas veces inadvertidas, pueden desencadenar incendios devastadores, los cuales, si se previenen adecuadamente, podrían evitar desastres de gran magnitud.

"Aunque en nuestro país contamos con una alta preparación frente a emergencias de este tipo, la ayuda y acción preventiva de las personas sigue siendo un punto muy relevante para frenar la ocurrencia de incendios forestales. Por ello hacemos un llamado a conocer sus causas, reconocer la responsabilidad de las personas y desarrollar acciones para disminuir su inicio y propagación. Para esto se desarrollarán webinars, entregar recomendaciones por múltiples canales y programar actividades formativas para que las personas sepan cómo evitar su inicio, disminuir su extensión y si ocurren, actuar frente a una situación tan grave y compleja como puede ser un incendio", sostuvo Cristián Ramírez, Doctor en Sostenibilidad y consultor senior en Gestión de Riesgo.

¿Cómo prevenir incendios forestales?

Hay muchas formas de evitar la ocurrencia de incendios

forestales por parte de las personas en sus comunidades, incluyendo:

Realice de forma controlada desmalezado y limpieza de áreas en torno a las viviendas.

No deseches colillas de cigarrillos ni fósforos en el suelo. Evita fumar en áreas con vegetación susceptible de prenderse fuego, como la vegetación seca.

No encender fogatas o fuentes de chispas en zonas cercanas a la vegetación.

Si es imprescindible encender una fogata, es fundamental seguir los siguientes pasos:

Hacerla en un lugar despejado donde no haya ramas, árboles o elementos que puedan encenderse con fuego. Delimitar la zona del fuego con arena, piedras o zanjas para evitar que se propague. Tener a mano elementos para apagar la fogata correctamente, como arena, tierra o agua.

¿Qué hacer en caso de un incendio forestal?

Al ver humo o fuego en zonas de vegetación, avisar a:

- Conaf – 130**
- Bomberos - 132**
- Carabineros - 133**
- PDI – 134**

